

Mesa de discusión

“Retos y perspectivas de la rendición de cuentas en las democracias contemporáneas”

Presentación

La mesa de discusión “*Retos y perspectivas de la rendición de cuentas en las democracias contemporáneas*” se plantea como un espacio de reflexión crítica sobre la manera en que este principio ha sido conceptualizado, ejercido y demandado en distintos contextos. En primer lugar, se parte de la premisa de que la rendición de cuentas no puede entenderse de manera aislada de los fenómenos estructurales que condicionan la vida pública, en particular de la corrupción, que opera como un obstáculo permanente para el fortalecimiento democrático. Analizar la tensión entre corrupción estructural y mecanismos sociales de control resulta indispensable para comprender los límites y posibilidades reales de la participación ciudadana en la fiscalización del poder.

En segundo término, se reconoce que el acceso a la información pública constituye una de las herramientas más universales y potentes para garantizar la rendición de cuentas, pues abre la posibilidad de que cualquier ciudadano pueda exigir explicaciones y resultados a sus gobernantes. La transparencia, en este sentido, no se concibe solo como un deber administrativo, sino como un derecho habilitador que coloca a la ciudadanía en el centro de la vigilancia democrática y que, de ejercerse plenamente, asegura que la rendición de cuentas no sea un privilegio restringido, sino un mecanismo para todos.

Finalmente, se recupera una perspectiva histórica y teórico-conceptual que permite identificar los antecedentes de la rendición de cuentas en México y su evolución en el marco de la construcción del Estado y la institucionalidad democrática. Este recorrido permite reconocer que, si bien se han sentado bases normativas e institucionales importantes, persisten brechas significativas entre el discurso y la práctica, lo que obliga a repensar tanto las estructuras como las dinámicas de control político y social.

Con este enfoque integral, la mesa busca contribuir a la comprensión de la rendición de cuentas como una categoría central de la democracia contemporánea, capaz de articular la crítica al poder, la exigencia ciudadana y la construcción de instituciones más abiertas, responsables y eficaces.

Programa

Ponencias

1. “**Rendición de cuentas social versus corrupción estructural: una mirada comparada entre Chile y México”**
Mtra. Guadalupe Isabel Urióstegui Carlos
Profesora de asignatura, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM.
 2. “**Derecho de Acceso a la información pública: rendición de cuentas para todos”** **Lic. Lic. Rodrigo Santiago Salazar**
Maestrante en Gobierno y Asuntos Públicos del Posgrado de Ciencias Políticas y Sociales UNAM
 3. “**Rendición de cuentas: discusión teórico-conceptual y antecedentes en México”**
Mtro. Luis Francisco Monter Martel
Doctorante en Administración Pública del Posgrado de Ciencias Políticas y Sociales UNAM
-

Moderación y comentarios

Dra. Irma Eréndira Sandoval Ballesteros

Investigadora del Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM.

Coordinadora del Laboratorio de Documentación y Análisis de la Corrupción y la Transparencia.

Dinámica

- Exposición de cada ponente: **20 minutos**
- Comentarios de la moderadora: **10 minutos**
- Ronda de preguntas y respuestas con el público: **20 minutos**